

En 1710, Agustín solicitó un préstamo al donostiarra Martín de Berroeta, por importe de 16 pesos escudos de plata, obligándose a la devolución de la mitad de tal cantidad para el día de la Pascua de Resurrección de 1711 y el resto en determinadas condiciones que se fijaron por escrito.⁵ Con ese capital y los ahorros que pudieran tener procedentes de la dote de su esposa, se trasladaron a Hondarribia, donde ejercería como albéitar y herrador, dedicándose también a la compra, venta y alquiler de caballerías.

El 11 de setiembre de 1711, solicitaba ante el regidor de Fuenterrabía, dejar constancia de su hidalguía y limpieza de sangre,⁶

Dejar constancia de que sus orígenes procedían de la Muy Noble y Muy Leal Provincia de Guipúzcoa e hijo dalgo, notorio de sangre, christiano viejo, limpio de toda mala raza de judíos, moros y penitenciados por la Santa Inquisición y de otras sectas y manchas reprobadas. Que de inmemorial tiempo a esta parte y como tal, ha sido y soy admitido a todos los oficios y cargos honoríficos de paz y guerra, ordinarios..... .

Agustín fue demandado ante el Regidor el 17 de febrero de 1740, por el presbítero y beneficiado de la Iglesia parroquial de esa Ciudad, don Fernando-Francisco de Mendiguren, actuando como escribano Pedro de Salazar.⁷ Don Fernando había adquirido a Agustín de Lecuona maestro albéitar, un caballo de cuatro años por importe de 30 pesos; al poco de adquirirlo, el presbítero observó que el équido cojeaba de la mano izquierda, por lo que se acercó hasta la fragua que regentaba en la casería de Santa Engracia, extra muros, para que el animal fuera tratado o en su defecto cambiado por otro o devuelto el importe que satisfizo el clérigo en el momento de la compra.

El animal fue examinado por el hijo de Agustín, Tomás, también albéitar y comprobó que tenía incrustado en la pezuña del anca delantera un clavo, procediendo a su extracción; la herida debió infectarse, por lo que en posteriores sesiones procedió a su cura hasta quedar, a juicio del albéitar, perfectamente sano, opinión que no compartía el propietario que reclamaba el dinero abonado.

El expediente no nos desvela la forma en que finalizó el litigio, aunque fácil es imaginar que, de forma aciaga para nuestro protagonista; *con la Iglesia hemos topado, amigo Agustín.*

Otra transacción equina de la que existe constancia es la que celebró en abril de 1743, con el matrimonio de Hendaya, Reino de Francia, formado por Justo de la Fuente y Estefanía de Echegoyen, comprándoles un caballo por el precio de cuarenta y ocho pesos de plata, abonando en varios plazos, para lo que se obligó públicamente.⁸

⁵ Archivo Histórico de Hondarribia (AHH); Serie E-7; Libro 38-I; Expdte. 1; año 1724.

⁶ AHH; E-8; 27-III, Expdte. 1; año 1711.

⁷ AHH; Serie E-7-1; Libro 51, Expdte. 4; año 1740.

⁸ AHPG; 3-691-141 y 142.

El 15 de marzo de 1735, formalizó públicamente¹³ sus relaciones con María Ana de Enparan, hija legítima de José de Enparan, para entonces fallecido y de su mujer María Juana de Echeberría Justiz, de la casa Adurizmendieta del barrio de Jaizubía de la ciudad de Irún; según constancia escrita, *para mejor servir a Dios nuestro Señor y con su gracia, tienen tratado que Tomás y María Ana se van a casar en la próxima Pascua de Resurrección....*

En el mismo documento establecen de común acuerdo que *María Juana dará a su hija M^a Ana, dentro de dos años, una paga de 250 pesos escudos de plata de a quince reales de vellón y además 50 pesos de la misma moneda el día del desposorio; a estas cantidades habían de sumarse las que legítimamente le correspondieran de su casa de procedencia y los vestidos correspondientes.*¹⁴

La ceremonia del casamiento se celebró en la parroquia de Hondarribia el 1 de mayo de 1735.¹⁵

El nuevo matrimonio deseaba utilizar los 250 pesos para adquirir la casa de Santa Engracia, extra muros y sus terrenos colindantes, a las hijas del que fuera su propietario, Felipe Dubois, e instalar allí una moderna fragua, establos para las caballerías y potro para herrar y curar las bestias.

En esa casa, estaba previsto, documentalmente, que habitaran también Agustín de Lecuona y su esposa Ana María de Unsaín, así como los hermanos pequeños de Tomás hasta su emancipación.

Algunas desavenencias motivadas por el retraso en el abono del total de la dote, por otro lado comprometida con Juana Francisca de Dubois y Arosteguieta, motivó que el matrimonio reclamara por vía judicial,¹⁶ el 15 de junio de 1736, los 45 escudos de plata que restaban sobre la cantidad establecida;¹⁷ el asunto llegó hasta la Cancillería de Valladolid, por lo que Agustín de Lecuona se vio obligado a conferir un poder¹⁸ para litigar a favor del escribano Juan de Alquézar y Valcárcel.

El matrimonio tuvo cuatro hijos, Miguel Antonio, nacido el 15 de febrero de 1727, Dionisio, el 25 de setiembre de 1739, Agustín-Ignacio, el 12 de febrero de 1742 y Joseph-Philippe, el 14 de abril de 1744, y desconocemos si alguno siguió con la tradición familiar, dedicándose a la albeitería.

Tomás, junto con su padre, intervinieron como peritos de parte el 24 de febrero de 1759, en un litigio¹⁹ entre Ignacio de Echeverría y Ayesta, natural de Irún y José Antonio de Ubiría, motivado por la transacción de un caballo al que reconocieron, examinaron y herraron.

¹³ AHPG; 3-684-65 a 68.

¹⁴ AHPG; 3-686-213 a 216

¹⁵ AHDG. P-11094; L-016; folio 103 Vto.

¹⁶ AHPG; 3-616-91-93.

¹⁷ AHH: Serie E-7-III; Libro 11; Expdte. 6; año 1738.

¹⁸ AHPG; 3-688-336 a 337.

¹⁹ AHPG, 3-723-51 y 52

